
18 сентября 2014 года в 11.00 часов состоялось очередное, 119-е, заседание избирательной ко-
миссии Тюменской области, на котором был рассмотрен вопрос о результатах выборов губернатора 
Тюменской области (единый день голосования –  14 сентября 2014 года).

Членами избирательной комиссии на основании первых экземпляров 64 протоколов территориаль-
ных избирательных комиссий Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры, 
Ямало-Ненецкого автономного округа определено, что:

– в списки избирателей на момент окончания голосования включено 2 516 284 избирателя;
– в голосовании приняло участие 1 467 923 избирателя, что составляет 58,34 процента, то есть 

более половины избирателей, включенных в списки избирателей;
– за зарегистрированного кандидата на должность губернатора Тюменской области Якушева 

Владимира Владимировича проголосовало 1 269 069 избирателей, что составляет 86,56 процента;
– за зарегистрированного кандидата на должность губернатора Тюменской области Селюкова 

Михаила Викторовича проголосовало 91 093 избирателя, что составляет 6,21 процента;
– за зарегистрированного кандидата на должность губернатора Тюменской области Пискайкина 

Владимира Юрьевича проголосовало 78 560 избирателей, что составляет 5,36 процента.
Выборы губернатора Тюменской области 14 сентября 2014 года признаны состоявшимися и 

действительными.
В результате голосования на данных выборах губернатором Тюменской области избран Якушев 

Владимир Владимирович.
Члены избирательной комиссии Тюменской области, присутствующие на заседании, подписали 

протокол и сводную таблицу избирательной комиссии Тюменской области от 18 сентября 2014 года 
о результатах выборов губернатора Тюменской области 14 сентября 2014 года, а также единогласно 
приняли соответствующее решение.

Избирательная комиссия Тюменской области

В сентябре исполнился ровно год с того мо-
мента, как у предпринимательства Тюменской 
области появился специальный защитник. Именно 
так – «адвокат бизнеса» – образно определяет сущ-
ность своей работы первый в истории Тюменской 
области уполномоченный по защите прав пред-
принимателей. Ещё недавно просто бизнесмен, а 
теперь бизнес-омбудсмен – Лариса Невидайло 
рассказала о главных достижениях первого года 

работы Института уполномоченного.  
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Выборы

К избирателям

Агрокомплекс: задача дня

– Второй хлеб уродился ве-
сомым, – говорит В.Я. Райспих, 
директор Юргинского филиала 
Упоровской овощеводческой 
компании «КРиММ», – машини-
сты картофелеуборочных ком-
байнов накапывают на каждом 
гектаре пашни по 375 и более 
центнеров клубней. Уборочная 
страда идёт  трудно. Включи-
лись в неё в первый день осе-
ни. Более двух недель минуло 
с той поры, за это время нам 
удалось снять урожай только 
с трети огородной плантации. 
Вся же её площадь – 350 гек-
таров. В сухую погоду работа 
двигалась бы гораздо быстрее. 
Германские уборочные маши-
ны марки «Grimme» произво-
дительные, каждая способна 
выкапывать клубни за смену 
на пяти гектарах пашни. 

– Виктор Яковлевич, сколько 
такой техники в машинно-трактор-
ном парке Вашего предприятия?

– Два комбайна в Юргинском 
филиале. Стало быть, их сум-
марная дневная производитель-
ность – десять гектаров. За две 
недели, разумеется, при условии 
хорошей погоды, они должны были 
собрать урожай овощей со 150 
гектаров огорода, как минимум. 
Не смогли этого сделать, потому 
что не справлялись со сменной  

На региональный и российский рынок

– Лариса Кирилловна, если бы 
можно было вернуться на год на-
зад, каким бы в таком случае был 
Ваш ответ на предложение стать 
уполномоченным по защите прав 
предпринимателей? 

– Однозначно это было бы «да». 
Только «да» – ещё более уверенное 
и твёрдое. Потому что год работы 
показал, что Институт уполномо-
ченного – это реальная помощь для 
предпринимателей в решении их 
вопросов, которые возникают при 
контактах с органами власти. 

– Все ли предприниматели оста-
ются довольны сотрудничеством 
с Вами? 

 – Конечно, не все. Здесь уже чисто 
человеческий фактор. У каждого своя 
правда, и иногда не хватает смелости 
признаться в собственной неправо-
те, поработать над собой и над своим 
бизнесом. Есть предприниматели с 
позицией «Мне все должны». Есть 
и такие, которые приходят ко мне в 
кабинет, просят несколько миллио-
нов. Или надеются на мою помощь, 
чтобы разобраться с конкурентами. 
Такие предприниматели, конечно же, 
останутся недовольными. Но таких у 
нас единицы. 

К тому же бизнес всегда сопряжён 
с риском, с изменением «правил 
игры»,  и некоторые оказываются 
к этому не готовы. Вот, например, 
в муниципальных образованиях 
часто жалуются на то, что власти не 
противодействуют приходу крупных 
торговых сетей. Небольшие магазин-
чики теряют прибыль и вынуждены 
закрываться. Но ведь это бизнес, а 
бизнес предполагает конкуренцию. 
В бизнесе нельзя «почивать на лав-
рах». Думайте, как можно привлечь 
покупателя? Может быть, качеством 
и свежестью продуктов? Может быть, 
качеством обслуживания? Ещё 
одна проблема практически во всех  
муниципальных образованиях – это 
незаконное предпринимательство 
и недостаточность мер, которые 
принимаются местными властями 
по борьбе с таким бизнесом. В этом 
вопросе я считаю претензии пред-
принимателей к властям справед-
ливыми и оправданными. И со своей 
стороны использую доступные мне 
механизмы для решения проблемы.

– В течение этого года Вы по-
бывали практически во всех 
муниципальных образованиях 
Тюменской области. Каковы Ваши 
впечатления от встреч на местах? 

– Менее чем за полгода мы побы-
вали во всех 26 муниципальных об-
разованиях области, проехали почти 
10 000 километров. Кое-где бывали 
не по одному разу. Встретились поч-
ти с 700 предпринимателями, про-
вели личные приёмы, посмотрели, 
как реально на местах обстоят дела 

Лариса Невидайло: итоги 
первого года работы в ка-
честве «адвоката бизнеса»

в отношениях бизнеса и власти. Для 
нас было важно достучаться именно 
до предпринимателей из глубинки, 
чтобы они знали свои права и не 
боялись их защищать. Конечно, 
категория очень субъективная, но 
отмечу, что районы очень разные 
и отношение к предпринимателям 
разное. Из положительных примеров 
могу выделить Уватский, Упоров-
ский, Казанский, Аромашевский, 
Викуловский районы. Понравилась 
высокая организованность бизнес-
сообщества в Нижнетавдинском 
районе, импонирует социальная и 
гражданская активность предприни-
мательства Ишима, хорошие отклики 
о работе главы услышала в Тоболь-
ске, вижу отклик от руководства и 
предпринимательства Ялуторовска.  

– Все ли органы власти сумели 
наладить конструктивный диалог 
с предпринимательским сообще-
ством? 

– Чаще всего предприниматели 
говорят о нарушениях их прав со 
стороны территориальных подраз-
делений федеральных органов вла-
сти. Это понятно, поскольку именно 
они осуществляют большинство 
контрольно-надзорных функций. На 
втором месте – власти муниципаль-
ные, наименьшее количество жалоб 
на власти регионального уровня.  
Однако я сразу же замечу, что не 
всё, о чём говорят предприниматели 
в своих обращениях, находит реаль-
ное фактическое подтверждение.

– Кто сегодня Ваши главные 
союзники в борьбе за права 
предпринимателя? 

– Все здравомыслящие люди, 
которые понимают, что бизнес – 
власть – общество – это сообщаю-
щиеся сосуды. Что быть успешными 
по отдельности – невозможно. А 
это значит, что союзников у нас 
больше, чем противников. И это 
радует. Отдельный мой союзник, 
мой надёжный тыл – это моя служба. 
Коллектив у нас небольшой, в штате 
всего три человека. Хотя изначально 
предполагалось, что штат регио-
нальных уполномоченных будет 
состоять из 16 человек. Но тут у 
меня бизнес-подход – плодить бю-
рократию не считаю нужным. К тому 
же, когда институт только создавал-
ся, звучали скептические мнения о 
том, что вот мол, дополнительные 
траты из бюджета. Да, мы бюджет-
ная организация, но наша работа 
имеет отдачу и хорошо окупается. 
В том смысле, что сберегая и ох-
раняя бизнес мы, хоть и косвенным 
образом, но все-таки способствуем 
сохранению и преумножению бюд-
жетов разных уровней. 

Беседовала 
О. СОЛОНИЦЫНА

нормой выработки. Влаги столько 
в почве, что тракторы в агрегате с 
тяжёлыми уборочными машинами 
идут с трудом даже по полю с вы-
соким рельефом. Низкие места яв-
ляются непреодолимой преградой. 
Трактористы стараются обходить 
их стороной. На маневры, объезды 
тратится время. Приходится ком-
пенсировать потери увеличением 
продолжительности смен. В конце 
прошлой недели члены уборочного 
конвейера приняли единогласное 
решение: убирать урожай карто-
феля днём и ночью. Каждый поток 
укомплектовали двумя равноцен-

ными экипажами. Сергей Никола-
евич Ващенко с сыном Иваном, 
сменяя друг друга, работают на 
одном комбайне, Владимир Давы-
дович Мартын и Александр Нико-
лаевич Пономарёв – на втором. 
Им в помощь направлены шесть 
агрегатов – тракторы «Кировец», 
два «Т-150», «Беларус» с больше-
грузными телегами, два грузовика. 
Ими управляют опытные водители 
- техники  Виктор Васильевич Ра-
китин, Анатолий Петрович Мизов, 
Вячеслав Сергеевич Селивёрстов. 
Это активизировало работу, факти-
ческая производительность карто-

фелеуборочных комбайнов прибли-
зилась к плановому показателю. За 
сутки трактористы, работающие 
в две смены и останавливающие 
технику на короткие пересмены 
и обеды, выкапывают клубни на 
десяти и более гектарах огорода. 

– Виктор Яковлевич, куда отправ-
ляете собранный урожай? Какие 
созданы условия для его хранения? 
Отработаны ли пути реализации?

– В хозяйстве есть вместитель-
ный склад для хранения выращен-
ной продукции. Он рассчитан  на 
размещение и хранение пяти тысяч 
тонн клубней. Ёмкость имеет высо-
котехнологичную систему, климат 
контроля. Помещение разделено 
на две секции. В каждой стоит по 
шесть действующих мощных вен-
тиляторов по семь с половиной 
киловатт. Они сушат картофель за 
считанные часы до нужной конди-

ции, поддерживают в помещении 
нужный микроклимат. Закла-
дываемый на хранение урожай 
проходит через две сортировки, 
которые работают, как и весь убо-
рочный конвейер, в круглосуточ-
ном режиме. За сутки машинисты 
пропускают через них до пятисот 
тонн второго хлеба. Часть клубней 
отбирается на семена и укладыва-
ется на длительное хранение. За-
пас этот составит не менее одной 
тысячи тонн. Продовольственный 
картофель засыпается в соседний 
отсек. Он будет отгружаться по 
графику, зависящему всецело 
от рыночного спроса. Возможно, 
реализация его будет вестись весь 
осенне-зимний период. В одном 
не сомневаюсь, уйдёт на стол 
потребителя весь, без остатка. 
Так было все последние годы. 
Потребитель проявляет актив-
ность уже сегодня. Многотонные 
фуры появляются довольно часто 
у ворот картофельного склада. 
Они увезли уже 400 тонн второго 
хлеба жителям Ханты-Мансийско-
го автономного округа. Надеюсь, 
отгрузка будет увеличиваться. 
Юргинская продукция пользуется 
хорошим спросом не только у 
северян,но и у покупателей других 
регионов России.

Записал А. ЦЫГАНОК 
Фото автора.         

Искренне благодарю всех, кто пришёл на выборы 14 сен-
тября. Мы достойно прошли важный этап для Тюменской 
области, Югры и Ямала. Впервые за много лет вместе с 
выборами депутатов региональной думы и органов местного 
самоуправления мы выбирали губернатора.

Мне особенно приятно, что вопреки прогнозам погоды и 
мнениям экспертов, тюменцы, югорчане и ямальцы массово 
пришли голосовать. Я расцениваю это как яркий показатель 
возросшей гражданской активности жителей региона, их 
желание принимать деятельное участие в делах большой Тю-
менской области, самим определять своё будущее и будущее 
родной земли. Вы проявили себя на этих выборах как единая 
сплочённая команда, выступающая за развитие своей земли.

Высокая явка избирателей – для меня это ещё и показатель 
доверия людей к региональной власти, правильности избран-
ного нами курса. Это важнейшая оценка всего, что происходит 
в нашей области, чем мы с вами живём и что делаем. 

Уверен, впереди у нас хорошие перспективы, новые добрые 
дела и важные начинания, которые мы непременно реализуем 
общими усилиями!

Спасибо за доверие!
В. ЯКУШЕВ

губернатор Тюменской области

Дорогие земляки!

Утверждены итоги выборов 
на территории Тюменской области
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В объятиях 
школы 

«Их много – курносых, несхо-
жих, влетающих в школу гурьбой. 
И с ними непросто. И всё же душе 
её дорог любой!» – вспомнила я 
строки из стихотворения Бориса 
Гайковича, которые как нельзя 
лучше передают отношение к 
ученикам учителя начальных 
классов Нины Александровны 
Комаровой. Любит она детей, 
поэтому каждое утро на протяже-
нии вот уже 36 лет спешит к ним. 
Первые годы шла в детский сад, 
затем – в школу.

– Рабочий день Нины Алек-
сандровны начинается в восемь 
часов утра и заканчивается в 
пять-шесть часов вечера. Эти 
временные рамки она установи-
ла для себя сама. Не уйдёт, пока 
все запланированные на день 
дела не сделает, не убедится, 
что каждый её ученик усвоил 
сказанное на уроках. Самый 
добрый, отзывчивый, вниматель-
ный, работоспособный учитель 
в нашей школе, – высказывает 
мнение о коллеге преподаватель 
начального звена Любовь Нико-
лаевна Шевелёва. – Это педагог, 
который способен вывести детей 
на высокий уровень понимания 
добра и зла, научить их думать 
по-разному, значит, уметь до-
казывать собственную точку 
зрения, а не бороться с чужой.

«Повезло её ученикам, – по-
думала я. – Как важно для ма-
ленького человека присутствие 
рядом такого педагога – неравно-
душного, живущего детскими 
проблемами, по первому зову 
спешащего на помощь».  И таких 
везунчиков на сегодня у Н.А. Ко-
маровой десять человек: четверо 
первоклассников и шестеро тре-
тьеклассников. 

– Начинать преподавательскую 
деятельность в школе было труд-
но, как любому молодому педаго-
гу, – говорит Нина Александров-
на, поясняя, – чувствовала груз 
ответственности, возложенный 
на меня. Это был март 1982 года. 

Речь заходит о первых учениках 
– ребятах второго класса. Их пе-
дагог помнит всех поимённо. Да и 
как не помнить, если это были её 
повзрослевшие малыши, которых 
воспитывала в детском саду.

– Сегодня им почти по сорок 
лет. В этом классе учились Свет-
лана Першина, преподаватель 
Тюменской сельскохозяйствен-
ной академии, Роза Приветкина, 
нынешний старший воспитатель 
дошкольного отделения нашей 
школы, Татьяна Чемакина, Вла-
димир Эльзессер, Владимир 
Дежнёв, Владимир Воробьёв, На-
талья Пыстина и другие, – пере-
числяет она. – Всего семнадцать 
ребят. Вместе с ними многому 
училась. 

Нина Александровна спра-
вилась со всеми проблемами, 
связанными с преподаванием, 
появился первый опыт, а с ним 
возникло и желание выполнять 
свою работу как можно лучше.

У каждого учителя есть та-
лантливые, добивающиеся зна-
чительных успехов школьники, 
которыми он гордится. В числе 
лучших учеников собеседница 
называет сегодняшних одиннад-
цатиклассников Ивана Бажикова, 
победителя областного конкурса, 
Машу Городилову, за успехи в 
учёбе и активность поощрённую 
в этом году поездкой в Сочи, 
Катю Комарову, десятиклассницу 
Алёну Ермолину, написавшую 
тотальный экзамен на «отлично». 

– Основа для высоких ре-
зультатов закладывается, как 
правило, в начальном звене. 
Если говорить об успешности 

в целом, каждый ребёнок изна-
чально талантлив, – считает Нина 
Александровна. – Спустя годы, 
когда встречаю уже возмужавших 
ребят, вижу их прежними – со 
смешными чубчиками, любозна-
тельными, порой непослушными. 
И такими родными! 

Слушая собеседницу, я мыс-
ленно рисовала портреты её 
воспитанников и была убеждена: 
они у неё самые лучшие, а работа 
Нины Александровны – самая не-
обходимая на свете.

– Нигде себя так комфортно не 
чувствовала, как в нашей школе, 
– признаётся Нина Александров-
на. И тут же поправляет: – О 
родительском доме не говорю. 
Это святое.

Встреча 
с детством 
и юностью

Мне стало интересно, каким 
было детство Нины Александров-
ны. Были ли у неё самой моменты, 
когда требовалась помощь мудро-
го, доброго взрослого человека? 
Какие семейные традиции переда-
ются из поколения в поколение?..

Нина Зеленовская родилась 
в селе Шестаково Заводоуков-
ского района. В семье Алексан-
дры Михайловны и Александра 
Филипповича было трое детей, 
Нина – старшая, а потому первая 
помощница в доме, огороде, на 
дроворубе, в походе за грибами-
ягодами. Хозяйство держали всег-
да большое, силы требовались не 
только во время заготовки сена 
для скота, но и при ежедневном 
уходе за коровами, телятами, 
овцами, курами.

– За младшими сёстрами, Та-
тьяной и Ольгой, часто прихо-

дилось присматривать, так как 
родители трудились в колхозе: 
папа – механизатором, мама – до-
яркой, а одно время даже убирала 
хлеб на комбайне, – рассказывает 
Нина Александровна. И вспомина-
ет обычное деревенское детство: 
летом – с неповторимым запахом 
свежескошенной травы, ароматом 
земляники, которую запивали 
парным молоком, и купанием 
на речке, а зимой – с катанием 
на санках по пологим склонам 
берегов и лыжными походами по 
слепящему своей белизной снегу.

Выбор 
профессии – 

дело серьёзное 
Порой человек до конца не осоз-

наёт всю ответственность профес-
сионального выбора. Действует, 
скорее, интуитивно, следуя при-
меру других. Так случилось и с Ни-
ной. Решила стать педагогом, по-
тому что нравилась собственная 
учительница, которая приехала в 
село из Ленинграда, отличалась 
добротой, была интересной со-
беседницей. Нина Александров-
на и сегодня помнит рассказы о 
блокадной жизни – выстраданные 
очевидцем тех страшных событий. 

– А ещё примером стала срод-
ная сестра, с которой были друж-
ны. Правда, когда я поступила в 
Голышмановское педагогическое 
училище, она уже перешла на чет-
вёртый курс, – уточняет собесед-
ница. И продолжает вспоминать: 
– Мама мечтала, чтобы я получила 
хорошее образование, так как у 
неё у самой не было возможности, 
но вместе с тем не хотела, чтобы 
я была педагогом, потому что 
считала, что профессия эта очень 
трудная. Она до конца была уве-

рена, что вскоре вернусь домой. 
А я поступила, причём легко. Да 
и учёба все четыре года давалась 
легко. Всё удавалось, и мне это 
нравилось. 

Стипендию в училище выпла-
чивали далеко не всем, матери-
альную поддержку получали лишь 
успешные студенты. Нина была в 
числе лучших.

Чем запомнилась студенче-
ская жизнь? Дружной группой, 
где один за всех, а все за одного. 
Выступлениями на конкурсах 
художественной самодеятель-
ности. Итоговыми экзаменами и 
выпускным вечером. 

На распределении желающих 
работать в Заводоуковске было 
больше, чем достаточно. Нине Зе-
леновской предложили Юргинский 
район. Согласилась.

– Я никогда до этого не была в 
Юрге, но родом из Лабино была 
моя подруга-однокурсница Галя 
Чемакина – Галина Ивановна Деж-
нёва. И когда начальник районного 
отдела народного образования 
Виктор Николаевич Колычев пред-
ложил стать воспитателем Лабин-
ского детского сада, согласилась, 
не раздумывая. Уже работая в 
Лабино, узнала, что мой дед, ма-
мин отец, в своё время работал в 
Юргинском Сбербанке, – упоми-
нает интересный факт семейной 
истории Нина Александровна. За-
поминающимся стал и переезд из 
родительского дома в Юргинский 
район: – Шли сильные проливные 
дожди, казалось, им не будет кон-
ца. Папа повёз меня на «Кировце». 
Добрались до дороги, а её так раз-
мыло, что рейсовый автобус завяз. 
Папа помог шофёру вытащить 
автобус, на котором я и приехала 
в Юргу. До Лабино добиралась на 

следующий день, переночевав в 
гостинице, и уже на бензовозе. 
Водителем бензовоза тогда был 
Владимир Фёдорович Шарамков. 

В селе молодого специалиста 
встретил председатель колхо-
за Анатолий Петрович Брагин. 
Он познакомил с заведующей 
детским садом Екатериной Ива-
новной Усольцевой, которая 
работала ещё и в отделе кадров 
колхоза. Первую ночь в Лабино 
Нина Александровна провела в 
доме Екатерины Ивановны. На 
следующий день её поселили к 
Марии Кирилловне Комаровой, 
по соседству с которой жила се-
мья Гали Чемакиной.  

– Коллектив встретил меня 
гостеприимно. Тогда детсад на-
считывал около сорока воспи-
танников. Без дела скучать не 
приходилось, к тому же я ещё 
и в Доме культуры работала – и 
кассиром, и заведующей.  

Семья – 
родные люди

Для Нины Александровны 
семья сегодня – это мать с от-
цом, сёстры со своими мужьями 
и детьми, собственные дети и 
внуки. На память приходят сти-
хотворные строки: «Кровные узы 
– самые сильные, люди родные 
– сердцу милые. Минуты общенья 
в душе сберегаем: нас любят, мы 
любим – главное знаем».

У сестёр Зеленовских суще-
ствует традиция – собираться 
вместе, чтобы пообщаться, от-
метить знаменательное событие, 
к числу которых относятся дни 
рождения. Кстати, на 55-летний 
юбилей Нины, который празд-
новали в Юргинском кафе, так 
и было. Правда, не смогли при-
ехать Александра Михайловна и 
Александр Филиппович, с годами 
дорога становится всё длиннее и 
труднее, стараются не выезжать 
из родного Шестаково. Как пра-
вило, дочери с семьями гостят у 
них – приезжают, чтобы помочь в 
хозяйственных делах: на покос, 
на уборку картофеля. 

– Татьяна обустроилась в За-
водоуковске, занимается пред-
принимательской деятельностью. 
Ольга Платонова жила в Юр-
гинском, работала в Сбербанке, 
затем тоже перебралась в За-
водоуковск, работает продавцом 
в автосалоне «Лада», – заочное 
знакомство с близкими людьми 
Нина Александровна начала с 
сестёр. Продолжила рассказом 
о детях и внуках: – У меня два 
сына. Оба женаты, живут в Тюме-
ни. Старший Алексей – професси-
ональный водитель, открыл своё 
дело, как индивидуальный пред-
приниматель занимается грузопе-
ревозками. С женой Татьяной (в 
девичестве Выборновой) имеют 
двоих детей – пятиклассника Мак-
сима и двухгодовалого Дениса. 
Младший Александр работает 
в домостроительной компании 
газоэлектросварщиком.

О внуках Нина Александровна 
может рассказывать часами. 
Настолько это животрепещущая 
тема! Приезжают дети – дома 
праздник. Только закрылась за 
ними дверь, как сердце сжа-
лось от тоски: скорее бы вновь 
переступили порог дома бабушки 
Нины!

Чтобы скрасить часы досуга, 
женщина посещает сельский Дом 
культуры, участвует в вокальных 
номерах.

– Выступать на сцене – дело 
привычное, так как школьный кол-
лектив раньше принимал участие 
в культурных мероприятиях  села, 
– говорит Н.А. Комарова. 

Я же думаю о том, что сельский 
учитель Нина Александровна 
Комарова была участницей худо-
жественной самодеятельности и 
школьным библиотекарем, орга-
низатором внеклассной работы 
и учителем группы продлённого 
дня... И всегда оставалась до-
брой, отзывчивой, приветливой. 
Такими замечательными педаго-
гами и сильно наше образование. 

 О. КОНОВАЛОВА
Фото Н. МОЗГУНОВОЙ 

и из семейного альбома

Окрыляющий свет учительской улыбки
В этом году на августовской педагогической конференции в 

числе юбиляров, достигших пенсионного возраста, поздравля-
ли учителей Лабинской основной общеобразовательной школы 
Нину Александровну Комарову, Галину Ивановну Дежнёву и 
Марию Яковлевну Штейнле.

Нина Александровна Комарова. В школе – учитель начальных 
классов, имеющая множество наград, среди которых Почётная 
грамота Министерства образования и науки Российской Феде-
рации, звание «Ветеран труда». Дома – заботливая и любящая 
дочь, мама и бабушка.

Мысли вслух
Н.А. КОМАРОВА: «Быть педагогом непросто. Собственные 

дети порой обделены родительским вниманием. Вместе с 
мамой участвуют в мероприятиях, играют сами, когда она 
дома готовится к урокам, проверяет тетради».

Мысли вслух
Н.А. КОМАРОВА: «Можно 

не иметь высшего образо-
вания, престижной рабо-
ты, не занимать высокую 
должность. Главное – быть 
хорошим человеком. Ценю 
в людях доброту, искрен-
ность».

Студенческие годы

С первыми учениками

Семья – родные люди



и без того нелёгкой трассы. В составе 
каждой их команд  семь человек: 
шесть юношей и девушка. Стартует 
первая семёрка. Кромка леса, и 
сразу первое испытание – «Мины». 
Команда занимает круговую оборо-
ну, а сапёр на отведённом участке 
пытается обнаружить пять условных 
мин. Важную роль играет тактика, 
выбранная командами. Одна стара-
ется «разминировать» весь участок, 
чтобы не получить штрафное время. 
Другая – находит три-четыре мины и 
бежит дальше с запасными минута-
ми к победному финишу. 

Этап «Автономка». Здесь проверя-
ется знание видов костров и умение 
будущих солдат их складывать и 
разводить. Ребята не новички в во-
енно-спортивных соревнованиях – с 
заданиями справляются блестяще. 
Традиционный этап: разборка и 
сборка автомата АК-74(М), но не 
на скорость, а скорее, на правиль-
ность выполнения, что играет более 
важную роль в прохождении данной 
фазы соревнований. Многие привык-
ли автоматически это делать, зача-
стую нарушая технику и очерёдность 
операции. Теперь акцент сместили. 

На следующем этапе проверя-
лась меткость ребят. Они вели 
огонь из пневматических винтовок 
по мишеням. Дальше – переправа 
по верёвке через овраг и длинная 
пробежка в полной экипировке по 
краю леса. Метание гранаты. На от-
далённом расстоянии установлена 
мишень в квадрате. Каждому члену 
команды необходимо попасть в неё 
учебной гранатой. Многие привыкли 
на уроках физкультуры это делать 
на дальность, а вот на точность! Не 
у каждого получается. Этап «Газы». 
Задание сложное, комплексное. Кур-
санты демонстрируют умение поль-
зоваться противогазом и действо-
вать в составе команды. Последний 
этап – «Санитар». Оказание помощи 
пострадавшему. Транспортировка. 
Правильность действий оценивает 
судья-медик.

 Вроде бы всё. Финиш. Можно 
отдышаться, но главный судья ждёт 
доклада от старшего группы о выпол-
ненной задаче. Только после этого на 
секундомере цифры замирают.

Так одна за другой прошли дис-
танцию все классы допризывной 
подготовки, принявшие участие в 
«Суворовском натиске». Осталось 
дождаться подведения итогов.  Трой-
ку сильнейших замкнули на этот раз 
курсанты лесновской «Гвардии». 
Совсем чуть-чуть уступили им по 
времени новотаповские «Патриоты». 
Звание лучшего класса допризывной 
подготовки удержал шипаковский 
«Пограничник». Ребята клубов со-
ставят сборную Юргинского района 
на областных соревнованиях.

А. УСОЛЬЦЕВ
Фото Н.МОЗГУНОВОЙ

  
Романов Алексей, «Патриот»:
– Благодаря занятиям и на-

копленному опыту сложностей в 
прохождении этапов не было. Со 
всеми заданиями справились легко 
и быстро. Больше всего штрафных 

баллов «заработали» на стрельбе. 
Мало уделили внимания  подготов-
ке в этом виде, поэтому не смогли 
стать лучшими. В прошлом году мы 
были первыми.

Кирилл Пинигин, 
«Пограничник»:
– В «Пограничник» меня привёл 

Виктор Владимирович Пинигин не-
сколько лет назад. Два года назад 
мы с трудом могли конкурировать 
с «Ратником» и «Патриотом», а 
сейчас опережаем их. По итогам 
прошлого года «Пограничник» 
стал лучшим. На «Суворовском 
натиске» смогли ровно пройти всю 
трассу и завоевали первое место.    
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– Какого-то особого секрета 
в подготовке к «Суворовскому 
натиску» или «Звезде победы» 
нет. Нам заранее отправляют 
положение соревнований, где 
расписаны все этапы и виды 
состязаний. Отталкиваясь от 
этого, составляю программу 
подготовки, в которую включаю 
данные этапы. В топографии 
работаем по азимутам, по чте-
нию карт, по обозначениям. 
Учим визуальные сигналы и 
отрабатываем их правильное 
выполнение по приказу коман-
дира. Изучаем и отрабатываем 

оказание первой медицинской 
помощи при различных трав-
мах. Это пригодится каждому в 
жизни, поэтому занимаются и 
учатся все без исключения. А на 
соревнованиях любой из класса 
«Патриот» сможет выступить на 
данном этапе. 

Несмотря на то, что большин-
ство ребят много изучали и умели 
в прошлом году, за лето забыли, 
теперь на практике всё быстро 
восстанавливается в памяти. От-
рабатываем метание гранаты на 
меткость, одевание противогазов 
по команде «газы», выполняем 

разборку и сборку автоматов.   
Времени на подготовку очень 

мало. Летом ребята отдыхали. 
Занятия возобновились с началом 
учебного года. Тренировки можно 
по пальцам пересчитать – два 
раза в неделю по три часа. Часть 
курсантов окончили обучение в 
классе «Патриот», а новобранцы 
требуют особого внимания и боль-
шего времени в подготовке.  

– Как Вы считаете, что харак-
терно для класса «Патриот»? 
Что является его визитной 
карточкой?

– Дружба, слаженность, умение 
работать в команде. Благодаря 
этому в командных соревнова-
ниях наш класс в числе сильней-
ших. Чувство взаимовыручки. 
Вместе преодолевают трудности 
подготовки. Ребята разного воз-
раста, разного уровня физиче-
ского развития, не все  могут 
уложиться в нормативы, и только 
умение выполнять задачи со-
обща помогает им справляться и 

быть в числе лидеров.  
– Победа любой ценой?
– Нет. Для них победа – не са-

мое главное. Важнее преодолеть 
испытание, выполнить задание 
командой. Достичь своих по-
ставленных результатов. Также 
параллельно проводим работу 
над ошибками. В прошлом году 
«патриоты» потеряли много вре-
мени на этапе «Сапёр» и не могли 
долгое время обнаружить все 
мины. Поэтому особое внимание 
в подготовке уделим сапёрским 
навыкам.

– Летом курсанты военно-
патриотических классов от-
правляются на сборы, слёты, 
соревнования. Где побывали 
этим летом «патриоты»?

– Они побывали в Ишиме, 
где совершали прыжки с пара-
шютом. Пятнадцать курсантов 
готовились, но допустили только 
тринадцать по состоянию здоро-
вья. Несколько ребят побывали 
в горах и практиковались в ска-

лолазании. 
– Как считаете, этот год для 

«Патриота» станет успеш-
ным?

– Несколько лет назад мы по-
беждали и в «Звезде победы», 
и в «Суворовском натиске», и 
в военно-спортивном многобо-
рье. Становились лучшими по 
итогам года. Сейчас все классы 
примерно одинакового высокого 
уровня подготовки, поэтому по-
бедить во всех соревнованиях 
становится труднее.

– Кто из ребят является при-
мером для других?

– Мы равняемся на Семёна 
Копьёва, Михаила Резвицкого, 
которые были в районе лучшими 
из лучших. На соревнованиях 
показывали самые высокие 
результаты. Оба прошли ква-
лификационные испытания на 
право ношения шеврона. Сей-
час Алексей Романов является 
участником всех районных и 
межрайонных соревнований 
по военно-прикладным видам 
спорта, Артём Косимов, Даниил 
Морозов. Это лучшие «патрио-
ты» сегодня. 

 А.АЛЕКСЕЕВ

Быть патриотом – значит любить Родину 
и готовиться защищать её
Это слово следовало бы закавычить.  «Патриот» – это класс 

допризывной подготовки к службе в Вооружённых силах. Быть 
«патриотом» – значит любить Родину не на словах – готовиться 
защищать её. 

Новый учебный год военно-патриотического воспитания 
стартует с «Суворовского натиска» – серьёзных испытаний 
межрайонного уровня. Неоднократно в нём побеждали ново-
таповские «патриоты». В последний раз лучшими стали ши-
паковские «пограничники». Валерий Николаевич КУШМАНОВ, 
руководитель класса «Патриот», как и его воспитанники, за-
интересован в том, чтобы вернуть звание лучших.

Для курсантов специализиро-
ванных классов в самом начале 
учебного года прошла ежегодная 
районная военно-спортивная 
тактическая игра «Суворовский 
натиск», которая стала серьёз-
ным испытанием и определила 
сильнейших.

Утром температура опустилась 
ниже нуля. Слушатели военно-
патриотических классов допри-
зывной подготовки съезжались к 
традиционному месту проведения 
соревнований. Курсанты  разбива-
ли бивуаки и готовились к высту-
плению. Осенний холодок только 
добавлял бодрости и азарта. 

Военно-спортивная тактическая 
игра проходила здесь же и включа-
ла четыре этапа. В «Ориентирова-
нии» проверялись умения и знания 
топографии и работы по карте. 
Определились лучшие топографы 
– курсанты новотаповского «Па-
триота» (руководитель Валерий 
Николаевич  Кушманов). 

В этапе под названием «Натиск» 
команде из шести человек пред-
стояло удержать вес массой 30 
килограммов на вытянутых руках. 
Выносливость, сила и работа в ко-
манде проявляется в таком испы-
тании. Эти качества в полной мере 
присущи команде шипаковского 
«Пограничника», который про-
держался на этапе дольше других. 

Важную роль в выполнении бое-
вых задач играет умение действо-
вать не по голосовым приказам, 
а по сигналам. Такой этап также 
включён в программу «Суворовско-
го натиска». Проверялись  умения 
выполнять сигналы управления и 
взаимодействия по ним. Старший 
группы  на расстоянии 25 метров 
давал команды: «Внимание», 
«Стой-ложись», «Рассредоточить-
ся», «Вправо-влево», «Вперёд-
назад», «Вижу», «Военнослужа-
щие», «Гражданские», «Техника», 
«Мины-препятствия», «Часовой». 
Оценивались как правильность, 
так и скорость выполнения каждого 
сигнала. 

Очень важно, чтобы во время 
выполнения спецзаданий солдат 
не был обнаружен. Умение маски-
роваться играет важную роль в вы-
полнении диверсионных операций. 
Курсанты при помощи подручных 
средств, угля, веток кустарников и 
хвои, искусно маскировались. Су-
дья этапа оценивал каждого члена 
команды и, если кого-то обнару-
живал, ставил штрафные баллы. 
Это дополнительные 30 секунд 
к общему времени. Несмотря на 
большую численность участников 
тактической игры, в этих этапах 
лучшими вновь стали курсанты 
«Патриота» и «Пограничника».

Однако лидерство в двух этапах 
ещё не гарантировало победы. 
Главное впереди: пройти быстрее 
других трассу и справиться с за-
даниями всех её этапов. К этому 
времени полевая кухня пригото-
вила обед. Воздух в округе про-
питался вкусными ароматами, но 
курсанты отказались от обеда, 
чтобы не осложнять прохождение 

 Победные этапы 
«Суворовского натиска»
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Поздравляем! Продаётся:

Реклама.  Объявления.

РИТУАЛЬНЫЕ УСЛУГИ.   
Телефон8-902-620-14-16.

(18-17)

КОМПЛЕКС РИТУАЛЬНЫХ УСЛУГ. Изготовление оградок, лавочек, сто-
ликов, памятников,венков. Низкие цены. большой ассортимент. 

с. Юргинское. Телефоны: 8(34543) 2-43-42, 8-902-623-11-96, 8-950-490-51-77.
(6-5)

(6-5)

(10-4)

ТЕПЛИЦЫ от 7000 руб., 
МЕТ. ЁМКОСТИ от 3500 руб.,
УГОЛОК, ТРУБЫ и т.п. 
Тел.: 8-952-688-19-97.

(10-4)

***
OPEL ZAFIRA,
2011 гв., 29000 км., 
полная комплектация,
650 тыс. руб., 
Телефон: 8-952-340-92-58.

(2-2)

***
ПОРОСЯТА месячные
НЕДОРОГО
Телефон:8-950-487-69-26

***
ДОМ, КОРОВА, ТЕЛЁНОК
с. Лесное. 
Телефон: 8-912-390-26-31.

***
ОТРУБИ пшеничные. 
Доставка. 
Телефон: 8-902-622-96-55.

(5-1)

***
КОЛЁСА зимние на литье. 
Размер 195х65х15. 
15000 рублей. 
Телефон: 8-912-928-98-40.

***

ДРОВА. НЕДОРОГО. 
Телефоны: 8-902-622-76-91, 
                   2-39-79 (вечером).

***
МАЧТА вилочного погруз-

чика, 
навешивается на заднюю 
НАВЕСКУ МТЗ,
Т-40 для погрузки леса,
рулонов, навоза и другое.
Телефоны: 41-2-69, 
                   8-952-672-04-60.

***
НИВА-2121, 1988 г. в.;
УАЗ-469, 1994 г. в.; 
БАТАРЕИ чугунные, б/у. 
Телефон: 8-908-872-33-49.

***
А/М ОКА, 2005 г.в., 
за 65000 руб. 
Телефоны: 8-902-620-13-11, 
                   8-904-462-19-71. 
Торг уместен.

***
БЛАГОУСТРОЕННЫЙ ДОМ. 
Телефон: 8-982-911-68-10.

(2-1)

***

Вниманию жителей!
С 25.09. 2014 по 05.10. 2014 г г. проходит декада подписки. 

26.09.2014 г. – «День подписчика».
Спешите подписаться на областные издания, 

 на районную газету «Призыв» по цене 393 руб. 42коп.

Дорогую, любимую
 мамочку, бабушку, 

прабабушку
 Марию Александровну 
ШТЕЙНЛЕ с юбилеем!

Бесконечна твоя доброта,
И забота не знает усталости,
Материнской души красота
Неподвластна невзгодам 

и старости.
Пусть идут чередою года,
И ложатся морщинки упрямо.
Будь здорова ты, мама, всегда,
Будь ты счастлива, 

милая мама!
Дочь Люба, зять Вячеслав, 

внуки Наталия, Александра, 
Максим, правнучка София

Уважаемого 
Виктора Николаевича 

ЗАМЯТИНА с юбилеем!
Мы счастливы 

Вас искренне поздравить,
Здоровья и удачи пожелать!
Дарить подарки 

милые на память,
Тепло Вам улыбнуться 

и обнять!
Желать добра, 

успехов и карьеры,
Чудес, сюрпризов, 

славных новостей!

Спасибо за сердечность
 атмосферы,

За то, что любите 
и цените друзей!

Татьяна Алексеевна, Ана-
толий Николаевич Король, 

Александра Николаевна 
Перевозкина

Дорогого, 
любимого мужа, папу, де-

душку, прадедушку
Сергея Ивановича 

СИБИРЦЕВА с юбилеем!
Ты самый замечательный 

на свете,
Ты самый лучший муж,

 отец и дед.
Мы получили от любви 

билетик,
Ведь нам достался 

лучший из мужчин.
Тебя от всей души 

мы поздравляем,
Всех благ тебе, удачи и побед.
Тебе, родной, здоровья

 пожелаем,
И чтоб не знал ты горести 

и бед!
Не болей и не старей, 

родной наш!
С любовью жена Рима, 

сын Юра, невестка Ира, 
дочь Лена, зять Степан, 
внуки Паша, Ира, Алёша, 

Надя, Коля,Наташа, 

«Элит-аква»
БУРЕНИЕ СКВАЖИН.
Насос+шланг в подарок. 

Гарантия, договор.  
Телефоны: 8-922-673-78-74, 8-912-521-61-62.

(5-4)

ЗАКУПАЕМ СВИНИНУ. 
Телефон: 8-902-622-96-55.

(5-1)

Строительные материалы: 
КИРПИЧ, ПЕСОК, ЩЕБЕНЬ, 

ЦЕМЕНТ, ПЕНОКЕРАМОБЛО-
КИ, БЛОКИ, ПЛИТЫ. Ёмкости 
под канализацию и многое другое. 

Телефон: 8-902-620-14-16.
(2-1)

25 СЕНТЯБРЯ на рынке с. Юргинское продажа ТЮЛЯ, ПОРТЬЕР, 
ШТОР НА КУХНЮ, КОМПЛЕКТОВ ШТОР, ПОКРЫВАЛ, ДИВАН-
ДЕКОВ. Обновление ассортимента, г. Омск.

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ. Кран-манипулятор, 
эвакуатор авто.Телефон: 8-902-620-14-16.

(8-1)

ООО «КООПЕРАТОР А»,
ул. Восточная, 4, требуются 

на постоянную работу: повар, 
помощник повара, продавцы, 
водитель.

Сдаётся торговое помеще-
ние в аренду. НЕДОРОГО. 

ул. Центральная, 60. 
Телефон: 8-950-487-69-28.

(2-1)

Куплю ЛОМ ЦВЕТНЫХ И ЧЁР-
НЫХ МЕТАЛЛОВ. ДОРОГО. 
Телефон: 8-902-623-33-99.

(2-1)

НАТЯЖНЫЕ ПОТОЛКИ 
от 300 руб. за м/кв. Секционные 
гаражные ворота от 25000 руб. 
Телефон: 8-950-485-68-69.

(2-1)

Выражаем искреннее собо-
лезнование Симоновой Маше 
по поводу преждевременной 
смерти 

ОТЦА 
СИМОНОВА Александра 

Александровича. 

Разделяем горечь невоспол-
нимой утраты.

Классный руководитель,  
родители 3 класса ЮСОШ 

учащиеся, (корпус №2).

ФОТОГРАФ. 
Телефон: 8-950-495-45-55.

(3-1)

СДАЁТСЯ КВАРТИРА НА ЗЕМЛЕ. 
Телефон: 8-982-911-68-10.

(2-1)

Администрация Юргинского муниципального района сообщает о 
продаже строительных материалов от разбора жилого дома, располо-
женного по адресу: Тюменская область, Юргинский район, с.Юргинское, 
ул.Центральная, д.14. Цена  продажи –  17750,00 рублей.  Заявки при-
нимаются по адресу: Тюменская область, Юргинский район, с.Юргинское, 
ул.Центральная, д.59, каб.308, телефон (34543) 2-31-40, 2-40-45, в 
течение 30 календарных дней с момента размещения информации в 
газете «Призыв». 

Администрация Юргинского муниципального района сообщает 
о продаже строительных материалов от разбора нежилого здания, рас-
положенного по адресу: Тюменская область, Юргинский район, с.Новый 
Тап, ул.Школьная, д.15. Цена продажи –  47000,00 рублей. Заявки при-
нимаются по адресу: Тюменская область, Юргинский район, с.Юргинское, 
ул.Центральная, д.59, каб.308, телефон (34543) 2-31-40, 2-40-45, в 
течение 30 календарных дней с момента размещения информации в 
газете «Призыв».

Сохранение традиционной 
народной культуры тюмен-
ского региона, обмен опытом 
в области современных ре-
месленных технологий – цель, 
которую поставили организа-
торы областной выставки-про-
дажи прикладного народного 
творчества, состоявшейся на 
прошлой неделе в рамках Года 
культуры и 70-летия со дня об-
разования Тюменской области.  

На Цветном бульваре Тюмени 
14 сентября было необычно 
многолюдно. Помимо выставки 
здесь проходил концерт. Гости 
выставки могли поучаствовать 
в мастер-классе «Плетение ко-
сичек», «Художественная об-
работка древесины», «Роспись 
по керамике», «Выжигание», 
«Бисероплетение», купить юби-
лейные сувениры, оформленные 
с использованием символики 
Тюменской области и юбилея 
региона.

Участниками мероприятия ста-
ли и юргинцы. На выставке были 
представлены: ковёр – автор 
В.П. Шевелёва, вязаные одежда, 
салфетки, платки – Г.И. Кома-
рова, плетёные корзины – А.М. 
Костенко, картины – В.А. Угрю-
мов, Ю.В. Никифоров, вязаные 
крючком салфетки – Е.Г. Пере-
возкина, сувенир «Юбилейный 
торт» – Т.С. Замятина  и другие 
работы наших мастеров.

В заключение мероприятия 
состоялось торжественное на-
граждение победителей кон-
курса «Мастер Тюменской об-
ласти», на котором Александру 
Михайловичу Костенко, жителю 
села Бушуево, вручили Диплом 
лауреата конкурса в номинации 
«Лозоплетение, рогозоплете-
ние»  и денежную премию. 

О. АЛЕКСАНДРОВА
Фото Н. МОЗГУНОВОЙ

Изделия юргинских мастеров на Цветном бульвареВопрос номера
– В 2008 году приехал из Армении на постоянное место жи-

тельства в Юргинский район, получил гражданство Российской 
Федерации. В заявлении о приёме в гражданство России указал, 
что обязуюсь представить документ о выходе из гражданства 
Республики Армения. Но до сих пор данный документ не пред-
ставил в миграционную службу. Имею на руках паспорт России. 
Обязан ли я в данном случае уведомить службу УФМС о наличии 
иного гражданства?

На вопрос отвечает Т.Ю. ЧЕМАКИНА, начальник ТП в селе Юр-
гинское межрайонного отдела УФМС России по Тюменской области в 
Голышмановском районе:

– Необходимо подать письменное уведомление. Оно подаётся в 
течение 60 дней со дня приобретения иного гражданства или полу-
чения документа, подтверждающего постоянное проживание в России.

Лица, приобретшие гражданство РФ и не представившие документ, 
подтверждающий выход из гражданства иностранного государства, 
должны подать уведомление в срок до 4 октября 2014 года. За не-
своевременную подачу уведомления, подачу сведений в неполном 
объёме или недостоверных сведений предусмотрена административ-
ная ответственность – штраф от 500 до 1000 рублей. За неисполне-
ние обязанностей по подаче уведомления предусмотрена уголовная 
ответственность – штраф в размере до 200 тысяч рублей или в раз-
мере заработной платы осуждённого за период до одного года либо 
обязательными работами на срок до 400 часов.

Уважаемые юргинцы!
Продолжается подписка 

на районную газету «Призыв» 
на первое полугодие 2015 г. 
Оставайтесь с «Призывом»!


